

UNITED NATIONS
United Nations Regional
Office for Central Africa



NATIONS UNIES
Bureau régional des Nations
Unies pour l'Afrique centrale

**QUATRIÈME RÉUNION ANNUELLE DES CHEFS
D'INSTITUTION DU CENTRE INTERRÉGIONAL DE
COORDINATION (CIC) à Abuja (Nigeria)**

**Allocution du Représentant spécial du Secrétaire général
des Nations Unies et Chef du Bureau régional des Nations
Unies pour l'Afrique centrale (UNOCA), ABDOU ABARRY**

Jeudi, 18 avril 2024

Monsieur le Président de la Commission de la CEDEAO ;

Monsieur le Président de la Commission de la CEEAC ;

Monsieur le Secrétaire Exécutif de la Commission du Golfe de Guinée ;

Monsieur le Représentant spécial du Secrétaire général des Nations Unies pour l'Afrique de l'Ouest et le Sahel (UNOWAS) ;

Monsieur le Commissaire en charge des Affaires Politiques, de la Paix et de la Sécurité (CEDEAO) ;

Monsieur le Contre-amiral, Directeur Exécutif par intérim et Chefs de Division du CIC ;

Chers partenaires au Développement ;

Distingués participants ;

Mesdames et Messieurs ;

C'est pour moi un grand honneur de prendre part à la quatrième réunion annuelle du **Centre Interrégional de Coordination (CIC)**, regroupant les représentants des acteurs clé et institutions engagées dans le secteur de la sécurité maritime.

Cette réunion nous offre un cadre unique pour faire état des progrès accomplis en matière de la lutte contre la piraterie et la sécurité maritime dans le golfe de Guinée, sous l'égide du processus de Yaoundé.

Messieurs les Présidents, Monsieur le Secrétaire Exécutif,

Distingués participants,

Permettez-moi de mettre en exergue la portée mondiale de la sécurité maritime dans le Golfe de Guinée, un carrefour vital pour les routes maritimes reliant l'Amérique, l'Afrique et l'Europe.

Une analyse réalisée par **l'UNOCA en 2023** a mis en évidence les graves défis liés aux activités illicites en matière de sécurité maritime dans le golfe de Guinée. Je voudrais indiquer à cet égard que notre rapport d'analyse a démontré le **rôle croissant de la région dans le trafic de cocaïne, traditionnellement entre l'Amérique latine et l'Europe.**

Ces conclusions réaffirment en outre la nécessité d'un partenariat international plus fort pour la sécurité maritime dans cette région.

Cependant, malgré les avancées ces dernières années, comme le témoignent la réduction considérable du nombre d'incidents de piraterie signalés dans le golfe de Guinée, des efforts supplémentaires sont nécessaires.

Messieurs les Présidents, Monsieur le Secrétaire Exécutif,

Distingués participants,

En **mai 2023 au large de Libreville**, le siège de l'UNOCA, des pirates ont attaqué un cargo américain et kidnappé trois membres d'équipage.

En **novembre de la même année**, la marine sénégalaise a saisi près de 3 tonnes de cocaïne sur un remorqueur battant pavillon de **Sao Tomé et Príncipe**. Ces incidents démontrent la vulnérabilité continue de la sous-région, notamment celle des petits États insulaires géographiquement isolés au fléau de la criminalité maritime.

L'architecture de Yaoundé, supervisée par la **CEEAC, la CEDEAO et la Commission du Golfe de Guinée**, a joué un rôle clé dans cette évolution positive. Cependant, il est impératif de ne pas relâcher nos efforts, de sorte à consolider ces acquis. Si les incidents de piraterie semblent avoir été contenus ces dernières années, ils sont loin d'avoir été éradiqués.

Ces incidents nous rappellent brutalement que la lutte contre la piraterie et les activités maritimes illicites est permanente et qu'elle doit s'étendre bien au-delà des frontières des États côtiers, affectant l'ensemble du continent africain.

Messieurs les Présidents, Monsieur le Secrétaire Exécutif,

Distingués participants,

Conformément au mandat du Conseil de sécurité des Nations unies, l'UNOCA reste déterminé à soutenir les parties prenantes régionales dans le golfe de Guinée afin de renforcer efficacement la sécurité maritime.

L'UNOCA réitère son appel à toutes les parties prenantes de renforcer la coordination entre les États membres, et les organisations internationales, régionales et sous-régionales afin de répondre à tout acte de piraterie et de vol en mer.

Le Conseil de sécurité des Nations Unies a encouragé l'UNOCA, en partenariat avec l'UNOWAS, à faciliter la pleine opérationnalisation de l'architecture de Yaoundé, en particulier son noyau, le **Centre Interrégional de Coordination** (CIC).

A cet égard, je souhaite confirmer **que l'UNOCA et l'UNOWAS** appuieront la revue de l'Architecture de Yaoundé en 2024. Cet effort devrait s'accompagner par la révision tant attendue du Code de conduite de Yaoundé, pour laquelle l'UNODC coordonne notre soutien conjoint.

Du 5 au 7 décembre, l'UNOCA a participé à la réunion annuelle du Groupe G7++ des Amis du Golfe de Guinée organisée à Dakar, par la co-présidence de l'Allemagne et de la Côte d'Ivoire, et avec la participation de diverses parties prenantes de l'Architecture de Yaoundé, des partenaires internationaux tels que des agences des Nations Unies, des donateurs bilatéraux et des organisations de la société civile. En marge du rassemblement annuel, l'UNOCA, l'UNOWAS et l'ONUDC ont convoqué une réunion distincte avec des représentants de la CEEAC, de la CEDEAO et de la Commission du Golfe de Guinée pour discuter des activités prioritaires pour 2024.

Messieurs les Présidents, Monsieur le Secrétaire Exécutif,

Distingués participants,

Pour conclure, permettez-moi de souligner que lors du renouvellement du mandat de l'UNOCA en août prochain, nous veillerons à ce que le partenariat international en matière de sécurité maritime soit renforcé et élargi. Ce renforcement est crucial si nous voulons poursuivre et intensifier notre collaboration avec les États de la région et les partenaires internationaux que je salue ici, sur cette question vitale.

Pour sa part, je puis vous assurer que l'UNOCA continuera de travailler avec les États, les partenaires et les organisations que vous représentez afin que tous ensemble nous puissions agir sur cette menace à la paix et à la sécurité internationale que constitue la piraterie maritime.

Je vous remercie de votre aimable attention.